

CHAPITRE VI

Compte rendu rapide des débats

Commission des comptes de l'agriculture de la Nation : session du 12 décembre 2012

Le président, M. Claude Chéreau ouvre la séance en excusant M. Bailhache (APCA, représenté par M. Abry, M. Béguin (Insee), M. Debar (AgriUS), M. Chapon (Jeunes Agriculteurs) représenté par M. Nédélec, M. Tissot (CNMCCA), Mme Régnard (Crédit Agricole SA) représentée par M. Baudalet, M. Pelc (CCMSA), M. Butault (INRA) représenté par Mme Delame, Mme Hacquemand (FNAF).

Les rapports sur les résultats prévisionnels de 2012 pour le compte national, les comptes par catégorie d'exploitations, les concours publics et le compte social sont présentés respectivement par Mme Blonde (Insee), M. Desriers (MAAF, SSP), Mme Mouriaux (MAAF, SASFL, BIFP) et Mme George (MAAF, SASFL, BFPSA).

Le président remercie les orateurs et ouvre le débat.

M. Lucas (Coordination Rurale) se réjouit de la tendance globalement favorable montrée par les chiffres. Il souligne l'importance du passage au gazole non routier (GNR) sur les charges des exploitations. Il demande si les exploitations ayant une dimension économique supérieure à 25 000 euros entrent et sortent du champ chaque année.

M. Desriers (SSP) précise que le champ suivi est constant sur longue période et permet bien des comparaisons annuelles des résultats.

M. Bouchut (Confédération Paysanne) souligne la grande diversité des résultats et s'interroge sur la non prise en compte des petites exploitations. Il demande quelle est l'incidence exacte du passage au GNR sur les charges. Il s'interroge également sur les conséquences de ces résultats pour l'orientation de la politique agricole.

M. Desriers répond que les petites exploitations sont nombreuses, mais ne représentent que 3 % du potentiel économique total de l'agriculture. L'incidence du passage au GNR a joué pour 6 points environ sur la hausse du prix des produits pétroliers utilisés par l'agriculture

Mme Rosenwald (SSP) et le président Chéreau précisent que les résultats statistiques sont des constats sur lesquels peuvent s'appuyer les décideurs politiques, mais qu'ils n'ont pas d'incidence directe sur ces décisions.

M. Pinta (FNSEA) rappelle que les niveaux de revenu présentés sont hors déduction des cotisations des exploitants. Il pense que malgré son coût, le GNR reste

compétitif car il est moins taxé que le gazole dans les autres pays européens. Il rappelle que le bon résultat des exploitations céréalières est à mettre en relation avec les résultats de la balance commerciale très positive de ce secteur. Les résultats du revenu 2012 sont d'une amplitude jamais vue entre orientations qui est le résultat de la grande volatilité des prix. Celle-ci est à la hausse actuellement pour les céréales, mais peut rapidement s'inverser. Il insiste sur la situation particulière de la France relativement à l'abri des incidents climatiques. C'est un atout à conserver qui permet de limiter la volatilité. Le revenu des élevages porcins est bon sur l'ensemble de l'année mais les prix sont en baisse enfin d'année avec des coûts élevés. Pour les volailles, il souligne l'effet positif de l'accord du 3 mai 2011, de même que de l'incidence du GIE export pour la viande bovine. Il demande enfin s'il existe des informations sur les disparités de revenu entre OTEX au niveau européen. Sur ce dernier point, M. Desriers lui répond qu'une analyse sur le RICA européen pourra être menée en 2013.

M. Abry (APCA) insiste sur les difficultés des élevages bovins dont les résultats peuvent être affectés sur plusieurs années par des problèmes sanitaires par exemple. Il souligne que les prix des animaux maigres sont en baisse depuis plusieurs semaines. Il est inquiet sur les conséquences des difficultés des élevages et des baisses de production sur les activités des abattoirs en aval. Il souhaite qu'une réflexion soit menée sur les exploitations de polyculture-élevage et sur la complémentarité des productions sur le territoire. Il souligne enfin que la baisse des récoltes viticoles vont avoir des répercussions sur la commercialisation des années futures ce qui risque de provoquer des pertes de marchés.

M. Lucas, au sujet de la complémentarité des productions, rappelle que la commercialisation des céréales entre exploitations est impossible et que cela a un impact sur la compétitivité.

Le président Chéreau rappelle que la réglementation céréalière et notamment le passage obligé par les organismes stockeurs était de l'intérêt des producteurs lors de sa création. Ce sujet pourrait être rediscuté, mais cela n'est pas du ressort de cette commission.

Le président Chéreau remercie les intervenants et passe la parole à M. Catrou (SSP) pour la présentation des résultats du RICA 2011.

M. Abry insiste de nouveau pour disposer de comparaisons européennes et d'éléments sur les investissements pour la production d'énergie (méthanisation). Le SSP étudiera les possibilités dans ce domaine.

Le président Chéreau passe ensuite aux points divers.

M. Desriers propose suite aux précédents échanges que le sujet d'étude pour la réunion de juin 2013 porte sur l'analyse financière des exploitations agricoles. Ce sujet est accepté.

La date de la prochaine réunion de la commission est fixée au mercredi 3 juillet 2013 à 14 heures 30 à l'Arboreal à Montreuil, salle Ebène.

Avant de clore la séance, le président Chéreau signale un certain nombre de changements dans les personnes participant à la CCAN :

- M. Jean-Marc Béguin de l'Insee est remplacé par Mme Fabienne Rosenwald, actuellement chef du SSP qui sera donc elle-même remplacée.

- M. Maurice Desriers, secrétaire de la commission, part en retraite et sera remplacé par M. Vincent Marcus.

Le président Chéreau remercie chaleureusement les participants et clôt la séance à 17 heures.

Agreste : la statistique agricole

Ministère de l'Agriculture, de l'Agroalimentaire et de la Forêt
Secrétariat Général
SERVICE DE LA STATISTIQUE
ET DE LA PROSPECTIVE

12 rue Henri Rol-Tanguy - TSA 70007
93555 MONTREUIL SOUS BOIS Cedex
Tél. : 01 49 55 85 05
<http://www.agreste.agriculture.gouv.fr>

Directrice de la publication : Fabienne Rosenwald
Rédacteur en chef : Gisèle Giroux
Composition : SSP Beauvais
Impression : SSP Toulouse
Dépôt légal : À parution
ISSN : 1760-8341
© Agreste 2013